
Привлекут больше 
медработников

Министерство здравоохранения России выделило Ал-
тайскому краю дополнительно 17,25 млн для участников 
программ «Земский доктор» и «Сельский фельдшер».

В прошлом году в больницы региона планировалось трудо-
устроить по госпрограмме 105 медицинских работников. Но 
благодаря дополнительно выделенным Минздравом России 
средствам их стало на 19 больше. Наибольшее количество 
новых специалистов устроилось в Центральную городскую 
больницу Заринска – коллектив пополнился сразу 15 врачами.

Программа «Земский доктор» на территории края реали-
зуется с 2012 года, «Сельский фельдшер» – с 2014 года. За этот 
период в ней приняли участие 1350 врачей и 277 фельдшеров, 
трудоустроившихся в сельские медицинские организации 
с получением единовременных компенсационных выплат  
1 млн и 500 тыс. рублей соответственно.

Ксения ШИРЯЕВА

На учёбу вышли все
С 10 января в образовательных организациях Алтайско-

го края стартовала третья учебная четверть. На ее начало 
полностью закрытых школ в регионе нет, частично на 
карантине находятся 644 человека. 

Как отметили в региональном Минобрнауки, для безо-
пасности здоровья обучающихся и работников будут прово-
диться дезинфекционные мероприятия по профилактике 
коронавируса. Также будут соблюдать санитарные меры, 
предписанные Роспотребнадзором: термометрию, обработку, 
разъединение классов и другие.

Татьяна ПЕРВОВА

Приятный бонус
С 1 февраля в краевом перинатальном центре «ДАР» 

заработает отдел ЗАГС. Теперь там при выписке мамы 
и ребенка начнут сразу выдавать свидетельство о рожде-
нии малыша. Такая мера станет удобным и приятным 
бонусом для молодых родителей.

Как рассказала начальник краевого управления юстиции 
Оксана Грохотова «Вестям Алтая», зарегистрировать ребенка в 
«ДАРе» можно будет сразу после рождения или перед выпиской.

«Мы все понимаем, что мамам может быть не очень удобно 
обращаться в орган ЗАГС в своем районе, когда она вернется 
домой. А так они поедут домой уже с документами и о рожде-
нии, и об установлении отцовства», – отметила Грохотова.

Напомним, перинатальный центр «ДАР» открыли в Барна-
уле пять лет назад. За этот срок там родилось более 22 тысяч 
малышей. В основном в «ДАРе» наблюдаются будущие мамы 
из групп высокого риска.

Площадь у вокзалов 
изменится

Администрация Барнаула заключила контракт на раз-
работку проекта реконструкции привокзальной площади 
краевого центра.

АО «Алтайкоммунпроект» должно будет провести изыскания 
и разработать план по озеленению территории и созданию 
единого стиля общественной зоны. Кроме того, в подготов-
леном проекте должны быть отражены изменения, которые 
коснутся дорожного и пешеходного движения.

Ёлку разбирают, 
проезд открывают

Движение транспорта на площади Сахарова в Барнауле 
возобновят уже на следующей неделе.

В пятницу, 14 января, рабочие приступят к демонтажу 
главной елки краевой столицы и зимнего городка, которые 
радовали горожан и гостей Барнаула на январских каникулах.

Движение транспорта по площади, как и сообщалось ранее, 
планируют возобновить к 20 часам 17 января.

Посмотреть, как разбирают главный снежный городок со 
скульптурами Деда Мороза, Снегурочки и других сказочных 
персонажей на пл. Сахарова, можно будет на сайте «АП» в 
разделе «Фоторепортажи».

Оксана ИСАКОВА
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Старый… и Новый!
13 января мы празднуем 
Новый год по старому 
стилю.

Наши далекие славянские 
предки в этот день отмечали 

Щедрец – праздник зарождения нового Солнца, 
в который власть Карачуна, повелителя морозов, 
мрака и погибели, постепенно сходит на нет.

На Щедрец славяне устраивали пиры, в ко-
торых принимали участие все соседи, друзья 
и родня. Угощение должно было быть обиль-
ным, чтобы, по поверью, весь год был богатым 
и щедрым на милости. Традиционно готовили 
блюда из свинины, поскольку свинья считалась  
символом изобилия и плодородия.

Обязательным атрибутом праздника были 
ряженые, которые ходили от дома к дому и ко-
лядовали, выпрашивая угощение.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

 ГЛАВНОЕ .
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439,6   -
   
    -
  
«Д »
Из них 23,5 миллиона поступит из средств 

федерального бюджета. По данным Минсоцза-
щиты региона на 1 декабря прошлого года, в Ал-
тайском крае проживает 174,6 тысячи граждан 
с инвалидностью, в их числе 10,9 тысячи детей.
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Ветер северный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Местами небольшой снег. 
В утренние часы изморозь, туман. 
На дорогах сильная гололедица.

-18о -23о

ночь

-2о -7о
день

-14о -19о -15о -17о

-14о -19о

день -27о -32о

ночь

Ветер южный, ночью 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с, днем 6-11 м/с, 
порывы до 19 м/с. Местами 
небольшой снег, днем по югу мо-
крый снег, гололедные явления, 
по западу метели.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
В утренние часы изморозь, 
туман. На дорогах сильная 
гололедица.

14 января

15 января

-

Позиция региона
  В АКЗС .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Диагностика – на месте

в Барнаулев крае сегодня

Депутаты Алтайского Заксо-
брания подготовили поправки 
к законопроекту о QR-кодах.

В АКЗС проходит опросное голосование 
по поправкам ко второму чтению феде-
рального антиковидного закона. Напом-
ним, в первом чтении Госдума одобрила 
документ 16 декабря минувшего года. Пе-
ред этим депутаты краевого парламента 
поддержали общую концепцию закона, 
сопроводив ее своими поправками. По 
словам председателя комитета АКЗС по 
правовой политике и местному самоу-
правлению Дениса Голобородько, в список 
попали все конструктивные предложения, 
озвученные общественниками, пред-
принимателями, медиками и другими 
специалистами.

Ко второму чтению Госдума повторно 
направила проект в регионы для полу-
чения поправок. Парламентарии пред-
ложили внести следующие изменения:

– дополнить перечень документов 
справкой о наличии медицинских про-
тивопоказаний к проведению прививки 
и справкой о диагностическом титре ан-
тител к коронавирусу;

– установить на федеральном уров-
не перечень объектов, организаций и 
мероприятий для посещения которых 
требуется предъявление QR-кода, пре-
доставив главе региона полномочия по 
расширению этого перечня, исходя из са-
нитарно-эпидемиологической обстановки 
и на основании рекомендаций главного 
санитарного врача субъекта РФ;

– установить порядок предъявления 
документации с использованием элек-
тронных устройств;

– после 1 февраля 2022 года не ограни-
чивать возможность получения ПЦР-те-
стов для пропуска в учреждения, объекты 
торговли и т. д.;

– определить порядок получения двух-
мерного штрихкода лицами, прожива-
ющими в сельской и труднодоступных 
местностях;

– уточнить возможность отображения 
сведений о результатах ПЦР-исследования 
на любом цифровом устройстве, а также 
на бумажном носителе;

– установить единый срок действия 
двухмерного штрихкода для вакцини-
рованных, переболевших COVID-19, и 
граждан, имеющих медицинский отвод.

Опросное голосование по проекту 
завершается в АКЗС в 12.00 13 января. 
Как заметил Денис Голобородько, Алтай-
ский край оказался в числе немногих 
регионов, помимо отзыва направивших 
свои предложения и замечания к зако-
нопроекту.

Вадим КУЛЕШОВ

Работы планируют завершить в 2023 году.

В новом здании будет несколько диагностических блоков.

Константин Гордеев.

В Барнауле реконструируют 
поликлинику горбольницы № 3. 
Это будет одноэтажное здание 
площадью почти 1,5 тысячи 
квадратных метров.

Поликлиника давно нуждалась в ре-
монте. Он стал возможен благодаря про-
грамме «Модернизация первичного звена 
здравоохранения Алтайского края». Общая 
стоимость объекта – более 170 млн рублей. 
Из них 166 млн выделены из федерального 
бюджета, остальные – из краевого.

Строители уже снесли старые корпуса, 
заменили фундамент, реконструировали 
тепловую камеру, смонтировали каркас 
лифтовой шахты и начали кирпичную 
кладку стен. К работе они приступили 
в июле прошлого года, работу должны 
завершить в декабре 2023-го.

По словам заместителя министра 
здравоохранения Алтайского края Кон-
стантина Гордеева, это единственный 
программный объект региона, когда но-
вое приемно-диагностическое отделение 
пристраивают к имеющемуся четырех-
этажному зданию.

– Работы идут хорошими темпами. По 
итогам первых четырех месяцев освоено 
более 50 млн рублей. В летний период за-
менена теплотрасса, которая отапливает 
существующую поликлинику и жилой дом. 
Очищен участок, здесь будет оборудова-
на большая удобная парковка, – отметил 
Константин Гордеев.

В новом здании будет несколько диа-
гностических блоков. Первый – рентге-
нологический, там появится цифровой 
рентгеноаппарат, флюорограф и маммо-
граф. Сейчас на рентген пациентам прихо-
дится ездить в другой больничный корпус, 
а это неудобно.

Второй блок – инфекционный, туда 
будут обращаться температурящие па-
циенты. Третий большой блок объединит 
лечебные и диагностические кабинеты. 
Там будут вести прием узкие специалисты, 
откроются кабинеты функциональной 
диагностики.

– Мы стремимся к тому, чтобы пациент 
в одном месте прошел все необходимые 
диагностические мероприятия и получил 
консультацию врача, – сказал главный врач 
горбольницы № 3 Александр Шпиготский.

Кстати, сейчас медучреждение обслу-
живает около 68,8 тыс. человек, в смену 
– 900 посещений.

Наталья АНДРОНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)
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Тревожится за своих близких и Айша 
Аслямова, руководитель общественной 
организации кумандинцев «Тореен Чер» 
(село Красногорское), ведь на «папину по-
ловинку» она – казашка:

– В Темиртау у меня племянники и тетя, 
много друзей в Алматы и Астане. В послед-
ний раз мы с ними говорили по телефону 
перед Новым годом, когда поздравляли друг 
друга. С тех пор связаться с ними не могу 
ни по сотовому, ни через соцсети. Страшно, 
если честно, и не только мне, когда смотрим 
и слушаем новости. У нас в Красногорском 

много смешанных интернациональных 
семей, и много русских живет в Казахстане. 
Собраться вместе, чтобы поддержать друг 
друга, мы тоже сейчас не можем – ковида 
боимся. Все, что нам остается, – перезва-
ниваться, обмениваться новостями, если 
они у кого-то вдруг появляются. 

Солидарна и ней Акмарал Божаканова, 
директор национальной казахской школы 
поселка Байгамут, Благовещенский район:

– Мои мама, братья и сестры живут 
в Алматы, Астане, Павлодаре, да и прак-
тически у всех односельчан родня в Казах-
стане. Туда в последнее время из села никто 
не выезжал. Особенно тяжело, когда связи 

нет и дозвониться невозможно. Но мои 
по утрам как-то умудряются пробиться, 
сообщить, что все живы-здоровы, чтобы не 
переживали. Говорят, что им даже думать 
некогда о том, чем же эти беспорядки за-
кончатся: все работают, да, рабочие места 
сохранены, жизнь продолжается. Мама, 
Бахыт Арыновна, ей 74 года, никуда сейчас 
не выходит – именно в Павлодаре был один 
из эпицентров митингов. Она говорит, как 
люди ее поколения гордились Назарбаевым 
и тем, что Казахстан – территория мира 
и спокойствия. Но оно оказалось таким 
хрупким… Теперь для нее главное, чтобы 
все ее дети были живы и здоровы.

Добавим, в связи с введением режима 
чрезвычайного положения в Республике 
Казахстан ряд  транспортных компаний 
временно приостановили  доставку груза 
в Казахстан и в обратном направлении.

Грузы, отправленные в Казахстан, бу-
дут бесплатно для клиентов храниться 
на ближайших к границе терминалах 
до возобновления доставки. О том, когда 
это произойдет, пока сказать не может 
никто.

Подготовили  
Тамара ПОПОВА, 

Тамара ЛОГИНОВА,  
Наталья АНДРОНОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Умные перекрестки, деше-
вый поезд до Славгорода, 
самолет до Иркутска и но-
вые автобусные маршруты 
между селами ждут нас 
в ближайшем будущем. Об 
этом рассказал заммини-
стра транспорта Алтай-
ского края Дмитрий Коро-
вин.

Организация  
движения

В этом году ожидается оснащение 
светофоров интеллектуальной си-
стемой контроля на 60 перекрестках 
в центре краевой столицы. Система 
создается для безопасного и быстрого 
проезда пересечений улиц Барна-
ульской агломерации. Планирует-
ся постепенная модернизация всех 
168 светофорных объектов, которые 
есть в Барнауле. На них установят до-
полнительные камеры для считыва-
ния транспортного потока с боковых 
направлений и принятия на основе 
анализа больших данных автома-
тического решения о включении 
зеленого света.

Построением системы второй год 
занимается Ростелеком. В прошлом 
году он заключил контракты на по-
ставку оборудования и программного 
обеспечения, затратив на это 120 млн 
рублей. В этом году планирует созда-
ние центров обработки данных и 
управления дорожным движением, 
а также модернизацию светофорных 
объектов.

Если первоначально соглашение 
по созданию интеллектуальной 
транспортной системы (ИТС) в Барна-
ульской агломерации предполагало 
выделение из федерального бюджета 
360 млн рублей на три года, то со-
гласно проекту нового соглашения 
сумма увеличена до 489 млн. Между 
тем проектная стоимость ИТС со-
ставляет порядка 900 млн рублей, 
так что еще придется искать 400 млн 
на ее полное внедрение.

Пригородные поезда
Дмитрий Коровин вспомнил, как 

12 лет назад были запущены уско-
ренные поезда из Барнаула в сторону 
Рубцовска, Бийска и Ребрихи. «При-
мера, чтобы использовали тепловозы 
для пригородного пассажирского 
транспорта, в стране больше нет, – 
отметил замминистра. – Считаю, что 
эта идея выстрелила удачно, так как 
пассажиропоток ежегодно растет 
в этих направлениях на 7–14%».

Он признался в том, что у Мин-
транса есть совместные с желез-
нодорожниками планы запустить 
в следующем году на летний период 
такой же поезд до Славгорода. Для 
воплощения плана в жизнь нужны 
новые вагоны, которые должны 
предоставить железнодорожники. 
Преимущество такого маршрута пе-
ред поездом дальнего следования 
Барнаул – Карасук будет в том, что 
цена билетов снизится, а скорость 
вырастет чуть ли не вдвое.

На вопрос, кто заплатит за «бан-
кет», Дмитрий Коровин пояснил: 
«Железнодорожники сдают в аренду 
подвижной состав, тягу, краевыми 
властями устанавливается тариф, 
а разницу между ним и реальными 
затратами компенсирует региональ-
ный бюджет. Ведь задача государ-
ства – сделать так, чтобы пригород-
ное сообщение было доступным для 
малообеспеченных граждан».

Чиновник добавил, что план ре-
конструкции привокзальной площа-
ди в Барнауле по-прежнему актуален. 
Пока ведутся предпроектные работы, 
связанные с испытаниями грунтов. 
Не отметается и идея обновления 
железнодорожного вокзала. Ско-
рее всего, она начнет воплощаться 
в жизнь в 2023–2024 годах. Трудности 
реконструкции связаны с тем, что 
здания обоих вокзалов относятся 
к памятникам архитектуры. И про-
ектировщики хотят приспособить 
большой вокзал под нужды 8 млн че-
ловек, использующих пригородные 

маршруты. Они пока не имеют своего 
помещения. А старый вокзал отдать 
пассажирам дальнего следования, 
поскольку их насчитывается только 
600 тысяч в год. Здания планируют 
соединить между собой надземным 
переходом.

Самоле�ты
Если в 2020 году в крае зафиксиро-

вано резкое сокращение авиацион-
ных пассажиров, то в прошлом году 
их число превысило 520 тысяч, поч-
ти достигнув уровня докризисного 
2019 года.  Хороший пассажиропоток 
был на субсидируемых маршрутах. 
Так, средняя заполняемость судна 
в Красноярск составляла 85%, в Но-
восибирск – 82%, в Казань, Екатерин-
бург, Омск – около 70%. При этом не 
удалось продать ни одного билета 
на Абакан. В этом году планируется 
открыть рейс до Иркутска.

По словам замминистра,  на рынке 
субсидируемых перевозок нет от-

боя от авиакомпаний. Все готовы 
летать по любым направлениям. Но 
окончательное решение принимает 
федеральный Минтранс при согла-
сии обоих субъектов Федерации. 
Субсидированную часть билета 
оплачивают по 30,5% региональные 
бюджеты, остальное – федеральный. 
В результате фиксируется макси-
мальная цена билета. Например, 
по маршруту Барнаул – Казань она 
составляет 10 959 рублей в оба кон-
ца. На субсидирование авиабилетов 
в прошлом году было выделено из 
краевого бюджета 82 млн рублей, 
на этот год планируется потратить 
100 млн.

Автобусы
Межмуниципальные перевоз-

ки на протяжении нескольких лет 
в крае находятся на одном уровне, 
количество маршрутов не меняет-
ся, но внутри районов они стали 
сокращаться по разным причинам, 
в том числе из-за нехватки техники. 
В итоге муниципальных маршрутов 
осталось 168, притом что сел в крае 
около 1600.

В 17 районах края прошли суды, 
в которых прокуратура понудила 
местную власть восстановить движе-
ние между селами. А региональные 
власти помогли муниципалитетам 
реализовать их функции, впервые 
за многие годы передав в 55 районов 
128 автобусов. Всего, исходя из заявок 
муниципалитетов, получено краем 
193 машины.

«В 2022 году работа Минтранса 
по восстановлению внутри муни-
ципального автобусного движения 
продолжится, – пообещал замми-
нистра. – Мы будем формировать 

расписание общественного транспор-
та, постараемся, чтобы все автобусы 
нашли своих пассажиров».

Технику получили 28 муници-
пальных предприятий, из которых 
только 8 автотранспортных. В остав-
шихся районах частные перевозчики 
готовы взять в аренду новые пазики 
и возить пассажиров при финансовой 
поддержке местных бюджетов. При 
этом каждый глава района обязался 
разработать муниципальную про-
грамму по организации перевозок.

Трамваи  
и троллеи� бусы

В программе развития транспорта 
Алтайского края на этот год заложено 
100 млн рублей на модернизацию 
электротранспорта. Муниципалите-
ты добавят символический 1%. День-
ги пойдут на субсидирование ремон-
та 17 тяговых подстанций, замену 
8,3 км подводящих к ним кабелей 
в Барнауле, Бийске и Рубцовске. Кроме 
того, планируется обновить, в основ-
ном в Барнауле, старые трамваи.

С учетом того, что восстановле-
ние единицы электротранспорта 
обходится примерно в 9 млн руб., 
предполагается капитально отремон-
тировать 8–9 трамваев. В этом случае 
софинансирование из городского 
бюджета составит 20%.

Отметим, что до сих пор барна-
ульское МУП «Горэлектротранс» еже-
годно восстанавливало 4–5 трамвай-
ных вагонов, устанавливая на них 
светодиодное освещение, заменяя 
электропривод на более экономич-
ный.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

Сменили прописку,  
но не льготы
Рассказываем, какие законы 
вступили в силу в Алтай-
ском крае в наступившем 
2022 году.

Выплаты и льготы
Вступили в силу изменения, ка-

сающиеся выплат студентам крае-
вых средних специальных учебных 
организаций. Их будут получать 
отдельные категории студентов по 
программам подготовки специали-
стов среднего звена по очной форме 
обучения.

С нового года право на получение 
ежемесячной выплаты труженикам 
тыла и ветеранам труда Алтайского 
края сохраняется в случае переезда 
в другой регион РФ.

Также начала действовать норма 
о единовременных компенсацион-
ных выплатах медработникам в сель-
ских населенных пунктах, рабочих 
поселках, поселках городского типа 
и городах с населением до 50 тыс. 
человек.

Штрафы
В силу вступили изменения в за-

кон «Об административной ответ-
ственности за совершение правона-
рушений на территории Алтайского 
края». Они касаются запрета на про-

дажу несовершеннолетним безалко-
гольных энергетиков и товаров со 
сжиженным углеводородным газом.

Муниципальный округ
1 января завершился переходный 

период, предусмотренный для пре-
образования всех сельсоветов Зале-
совского района в единый муници-
пальный округ.

Судебный участок
Изменены границы и состав от-

дельных судебных участков в Барна-
уле, Рубцовске и Бийске. Доступ к ин-
формации о деятельности мировых 
судей обеспечивается посредством 
трансляции открытого судебного 
заседания с разрешения мирового 
судьи.

Премии
В региональный закон «О премиях 

Алтайского края в области литературы, 
искусства, архитектуры и народного 
творчества» внесены изменения. Уста-
новлено, что денежная часть каждой 
премии составляет 120 тыс. рублей. 
Теперь выдвижение произведений на 
соискание премий не производится 
редакциями литературно-художествен-
ных журналов.

Ксения ШИРЯЕВА

Назначили нового
У завода «Барнаултрансмаш» появился новый генеральный 

директор. Им стал Александр Александров.
29 декабря его кандидатуру поддержали все члены совета 

директоров предприятия. С 30 декабря с новым гендиректо-
ром подписан трудовой договор сроком на три года, следует из 
данных «Спарк-Интерфакс».

Подробностей о новом гендиректоре не сообщается.
Ксения ШИРЯЕВА

Вернули деньги
В результате вмешательства прокуратуры Алтайского края 

в 2021 году восстановлены права 3363 работников, которым 
выплачена задолженность по зарплате в размере 129 млн 
рублей.

Защита трудовых прав является одним из приоритетных 
направлений прокурорского надзора.

Так, в прошедшем году прокурорами был опротестован 331 не-
законный акт, внесено 403 представления, в суд направлено 
1799 исковых заявлений по этому направлению. Помимо про-
чего, к дисциплинарной и административной ответственности 
привлечено 413 лиц, возбуждено 8 уголовных дел.

За двумя зайцами
В Алтайском крае до 31 января продолжается охота на зай-

ца и лисицу. А до 28 февраля – на кабана, ондатру, водяную 
полевку, выдру, бобра и еще ряд других.

В региональном Минприроды напомнили, что 31 декабря 
завершился период охоты на копытных зверей. Добывать ло-
сей, косуль и марала можно будет только в следующем сезоне.

По итогам завершившегося службой Госохотнадзора было 
выявлено 23 факта незаконной добычи копытных животных. 
Браконьерским способом было убито 13 лосей и 19 косуль. На-
несен ущерб в размере более 6,8 млн рублей.

Спасли от беды
Порядка 600 человек, в том числе 245 детей, были спасены 

в 2021 году благодаря срабатыванию пожарных извещателей.
Согласно статистике, которую приводит ГУ МЧС России по Ал-

тайскому краю, около 80% всех пожаров происходит в частных 
жилых домах. Пожарный извещатель способен предупредить о 
возгорании при малейшем задымлении. Поэтому с 1 марта 2021 года 
все строящееся жилье должно быть оснащено этим оборудованием.

В Росcии действуют целевые программы, которые позволя-
ют устанавливать оборудование безвозмездно для отдельных 
групп населения.

Культурно отдохнули
Свыше 80 тысяч человек побывали в театрально-

концертных организациях и музеях Алтайского края на 
новогодних каникулах. За этот период семь театров и две 
концертные площадки показали 396 спектаклей и программ.

Алтайский краевой театр драмы представил 41 спектакль, 
который посетили 14 тысяч человек, сообщает региональное 
Министерство культуры.

В Алтайском музыкальном театре посмотрели 48 постановок 
более 20 тысяч человек. Алтайский театр кукол «Сказка» 
представил 137 спектаклей, которые посетили более 10 тысяч 
зрителей. Еще 8 тысяч побывали в МТА на 40 спектаклях.

Краевые музеи посетили в новогодние каникулы более 2 ты-
сяч человек. Больше всего посетителей было в краеведческом 
музее на ул. Ползунова.

ЧП в урочище Кылай
7 января утром мужчина с детьми восьми и девяти лет 

отправился из села Урлу-Аспак на снегоходе на Каракольские 
озера в Чемальском районе Республики Алтай. Вернуться на-
меревались к 17 часам, но к этому времени путешественники 
не возвратились и перестали выходить на связь.

Близкие обратились к спасателям, сообщает региональное 
ГУ МЧС. В короткие сроки была организована масштабная по-
исковая операция,  куда вошли не только профессионалы, но 
и неравнодушные люди. Было задействовано 30 единиц техники, 
в том числе 20 снегоходов.

Пропавших обнаружили 8 января в 3.25 в районе урочища 
Кылай. Выяснилось, что у путешественников сломался снегоход 
и они решили добираться домой пешком.

Мужчину с детьми передали бригаде скорой помощи. К сча-
стью, у пропавших были теплые вещи и они не пострадали от 
холода.

Татьяна ПЕРВОВА

  ТРАНСПОРТ .

Мы поедем, мы помчимся

  ЗАКОНЫ .

Ждём студентов
С 10 января для части обучающих-

ся в вузах начался учебный год. Казах-
станские студенты, которые ездили 
на новогодние каникулы на родину, 
постепенно возвращаются на учебу 
в Алтайский край. Но приехали пока 
не все.

Студентка АлтГУ, Анастасия К. подели-
лась, что из четырех одногрупников-ка-
захов трое вышли на связь. Они приедут 
15 января из-за того, что только на эту 
дату смогли взять билеты, а одна девушка 
из Алматы до сих пор не объявилась.

Некоторые студенты считают боль-
шим чудом, что они вернулись к нача-
лу семестра. Среди них и Даниил из  
г. Семея. 

  КСТАТИ .

  НОВОСТИ .

  СИТУАЦИЯ 

Казахстан: дни тревоги

Автомобильный пункт пропуска, казахстанско-российская граница. Фото из открытых источников.

Железной дорогой ежегодно пользуются больше 8 млн жителей края.

(Начало на 1 стр.)

Дмитрий  
Коровин:  
«Задача госу-
дарства – сде-
лать так, чтобы 
пригородное 
сообщение было 
доступным для 
малообеспечен-
ных граждан».
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«Вот они, сплошь мальчики…»

Ирина  Ральникова.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  ДА�Ё�ОЕ���И��ОЕ .

Павел Митрофанов:
«Депутат – не волшебник Дед Мороз»
Депутат  фракции 
КПРФ в Алтайском 
Заксобрании о помощи 
в решении проблем из-
бирателей.

Я не Дедушка Мороз, хотя, 
признаться, очень хотелось бы 
побыть им в предновогодние 
дни, когда проводил прием 
граждан по личным вопро-
сам. Побыть, чтоб, взмахнув 
волшебной палочкой, вычер-
кнуть из нашей жизни все, что 
ее омрачает. Но, как говорится, 
мечтать не вредно.

Судя по обращениям, жи-
тели округа используют воз-
можность обращения к депу-
тату как последнюю надежду 
в поиске положительного 
решения какой-либо житей-
ской проблемы. И делают они 
это, изрядно помыкавшись 
по различным инстанциям 
и зачастую получив заве-
рения, что проблема будет 
устранена. Но когда обеща-
ния, бывает, зависают на годы, 
люди стараются использовать 
любую возможность быть 
все-таки услышанными. В том 
числе и возможность встречи 
с депутатом.

Если просто перечислить те 
учреждения и структуры, куда 
обращались ходоки из злопо-
лучного дома 126 на ул. Миро-
нова в Горняке, то перечень 

получается солидный: ООО 
УО «Горняк», администрации 
района и города, прокуратура, 
жилищная инспекция и т. д. 
И, уж коль на неоднократные 
предписания устранить под-
топление подвального поме-
щения из-за утечки канализа-
ционных труб управляющая 
компания предложила выход –
 откачку воды, то делать это 
надо непременно постоянно.

Т.Н. Резникова же утвержда-
ет: насос вышел из строя, 
и вонь быстренько заполнила 
пространство, как минимум, 
первого этажа.

Признаться, когда обраща-
ются земляки с просьбой по-
мочь в бытовых неурядицах, 
меня выручает личное мно-
голетнее знакомство с руко-
водителями района и города. 
Потому, как правило, не зате-

вая официальную бумажную 
волокиту по формату депутат-
ского запроса (он необходим, 
когда приходится выходить 
на структуры краевого либо 
федерального уровня), стара-
юсь посредством телефонного 
звонка либо личной встречи 
оперативно решить вопрос. 
Так было и с обозначенным 
выше насосом. Прямо в при-
сутствии Тамары Николаевны 
переговорили с В.В. Лапиным, 
и, надо же, именно на следу-
ющий день управляющая 
компания, оказывается, 
и намечала установить новый 
насос.

Такая же ситуация была 
и с неисправным рентге-
новским аппаратом, на что 
посетовала Г.В. Петрова. За-
меститель главврача ЦРБ Е.Г. 
Мерецкая ответила по теле-
фону: «К новому году обору-
дование будет в работе».

Вместе с мэром С.В. Журбой 
непосредственно во время 
приема дали ответ З.М. Ва-
кониной по поводу раннего 
отключения на ул. Миронова, 
132-4 уличного освещения.

Сложнее ситуация, с ко-
торой пришла М.В. Должико-
ва. Их дом на ул. Миронова, 
128, корпус 6, по документам 
числится как газифициро-
ванный. По факту же этого 
нет, к тому же документы 

управляющей компанией 
утеряны. Но коллизия в том, 
что, не имея центрального га-
зоснабжения, жильцы несут 
издержки, оплачивая элек-
троэнергию по завышенному 
тарифу. Точку в затянувшемся 
конфликте может поставить 
только судебное разбиратель-
ство. Его жильцам и надо ини-
циировать.

Из села Георгиевка прие-
хала на прием Т.А. Баннова. 
Поднятая ею тема волнует 
и многих других селян. Дело 
в том, что им выставляется 
плата за услугу вывоза му-

сора, которой они не поль-
зуются. Ну тут впору только 
развести руками: договора-то 
заключены, и закон на сторо-
не компании, оказывающей 
услугу.

И все-таки одна головная 
боль, с которой обратилась 
О.В. Холодченко, разрешилась, 
словно и впрямь проявил себя 

волшебный Дед Мороз. Но 
в его лице в конкретном слу-
чае оказалась администрация 
края. Именно она презен-
товала муниципалитетам, 
имеющим МУПы по оказа-
нию транспортных услуг, 
200 автобусов, из них 7 «газе-
лей» и два ПАЗа пополнили 
парк местных "Пассажирских 
перевозок".

А ведь Ольга Викторовна и 
обратилась как раз по поводу 
того, что многие из района, 
переболев ковидом, вынуж-
дены поправлять здоровье 
у специалистов диагности-

ческого центра в Рубцовске. 
Попасть же на прием к врачу 
одним днем затруднительно 
из-за расписания местных 
рейсов. Еще до новостей про 
новые автобусы я успел пере-
говорить с ИП Тулубаевым из 
Змеиногорска, чтоб он в ран-
ние часы заезжал за горняц-
кими пассажирами. А тут – 

словно новогодний сюрприз! 
Л.В. Стрюц, руководитель 
МУПа, после нашего разго-
вора сразу приняла решение 
по новому маршруту. Уже по-
сле новогодних праздников 
организован рейс именно до 
диагностического центра.

Иногда мне приходится 
выслушивать недовольство 
моих избирателей: вот, мол, 
я же просил вас помочь (а про-
исходит это и в магазине, и 
на улице, и поздно вечером по 
телефону), но результат-то – 
нулевой... Ничего не могу ска-
зать, кроме слов, вынесен-
ных в заголовок. Каждый из 
нас, депутатов любого уров-
ня власти, не волшебник. Но 
если удается хоть кого-то из 
отдавших за нас свои голоса 
на выборах не разочаровать 
равнодушием к неурядицам 
и проблемам, мешающим 
нормальной жизни – это 
уже неплохо. А я, как ранее 
и озвучивал, приверженец 
теории малых дел. Значит, 
реально возможное для из-
бирателей в рамках полномо-
чий краевого депутата буду 
стараться исполнять. Однако 
признаюсь честно: каждый 
день добавляет в перечень 
запросов и обращений все 
новые и новые.

Подготовил 
Юрий КРАСИЛЬНИКОВ.

Мы нередко пишем 
о том, как на народные 
средства села восста-
навливают могилы 
воинов Великой Отече-
ственной, воздвигают 
им памятники. В Тогу-
ле таким мемориалом 
станет новая районная 
Книга Памяти, над ко-
торой трудятся всем 
миром.

И� �������
Помимо официальных ре-

сурсов, архива Минобороны 
и сайта «Подвиг народа», в 
кропотливую работу по сбору 
и обработке данных включены 
местные краеведы-историки, 
сотрудники военкомата и про-
куратуры, архивисты, наши 
коллеги – журналисты рай-
онной газеты. Охотно делятся 
архивами и фондами родствен-
ники героев и музейщики.

Люди признаются, что сами 
не ожидали, как много плодов 
даст дело, прежде казавшееся 
безнадежным. Сами посудите, 
как найти человека, призван-
ного из Мартыново, если село 
это после административной 
реформы вошло в состав со-
седнего района, а местом при-
зыва по документам значится 
Тогульский!

Таких головоломок при-
шлось разгадать очень мно-
го. К примеру, власти района 
договаривались с военкомом 
Ельцовского района, чтобы 
волонтеры получили возмож-
ность поработать с докумен-
тальной базой, бесценным, 
хрупким от времени досье – 
карточками воинского учета, 
личными делами, справками, 
извещениями… Задача – за 
пять дней сделать ксерокопии 
документов – была выполнена.

Елена Верховых набирала 
тексты, а Татьяна Климова их 
корректировала. Только пред-
ставьте, насколько сложной 
была такая работа, ведь пер-
воисточниками им служили 
копии документов военных 
времен, в которых половину 
букв различить уже невозмож-
но – оригиналы заполнялись 
во время боев полуграмотны-
ми писарями…

6,5 тысячи воинов были 
призваны из Тогульского рай-
она, однако данные краевая 
Книга Памяти, изданная в 1994 
году, содержала лишь на две 
тысячи бойцов. Информацию 
о 4,5 тысячи земляков при-
шлось искать, дополнять, 
уточнять. 

А после того как в регио-
нальных СМИ прошло сообще-
ние о тогульских доброволь-
цах, их буквально завалили 
письмами и звонками те, кому 
герои войны доводились де-
дами, прадедами – родными 
или троюродными.

До заграницы докатился 
слух о том, чем занимают-
ся тогульские волонтеры 
памяти. Семья Каратаевых 
из Германии параллельно 
искала данные о своем род-
ственнике Полехине Петре 
Филипповиче. Судя по ар-
хивной справке, присланной 
семье, он пропал без вести. 
Но тогульские искатели на-
шли сведения о том, что он 
умер от ран.

«Я ����� � �������»
– Вообще, разговор об 

этом проекте надо начинать 
с совета ветеранов, – рас-
сказывает корреспонденту 
«АП» Ирина Ра льникова, 
возглавляющая сегодня во-
лонтерско-издательскую 
команду. – Когда стали оче-
видны разногласия между 
официальными данными 
и появлявшимися новыми 
сведениями, у активистов 
районного совета ветеранов 
возникла идея – создать соб-
ственную, тогульскую Кни-
гу Памяти. Застрельщиком 
стала Валентина Галанова.

Практически сразу к этой 
команде примкнула и Ирина 
Ральникова, успешная биз-
нес-леди, лидер районного 
совета предпринимателей, 
депутат, жена, мама, бабуш-

ка, а теперь еще и… издатель 
на общественных началах.

– Потребность такая у меня – 
быть всегда с людьми, в эпи-
центре событий. Когда берусь 
за новый проект, родные сна-
чала удивляются, а потом 
помогать начинают. Так же 
и с этой книгой. Отклика-
ются все, кого ни попроси, – 
улыбается женщина.

– Ирина, обычно человек 
вот так глубоко погружается 
в работу, если история каса-
ется его лично. Ваш случай?

– Нет, в моей семье не было 
фронтовиков – прямых род-
ственников. Но чем дольше я 
этим занимаюсь, тем зримее 
они, образы войны. Очень 
тяжелое эмоциона льное 
состояние. Вот они, сплошь 
мальчики 17–18 лет, которых 
бросали в огонь необученны-

ми, как пушечное мясо. Часто 
одна и та же фамилия повто-
ряется несколько раз. Целые 
семьи – отцы, дядья, сыно-
вья. Или братья. Призванные 
в 41-м, к началу 42-го они, 
как правило, уже все погиб-
шими числились. Находим 
захоронения наших парней 
за границей, как братьев Кли-
мовых, к примеру. Я думаю 
о матерях, которые напрасно 
прождали своих сыновей всю 
жизнь, и не могу унять соб-
ственное сердце. Это очень 
больно.

В������ – �����
Рабочий стол Ральниковой 

завален гранками будущей 
книги – с правками, дополне-
ниями. Вот, например, строч-
ки из краевой Книги Памяти, 

посвященные Михаилу Ива-
новичу Калабину: «Родился 
в 1917 году в селе Большая Реч-
ка, русский,  призван в 1943-м, 
рядовой, пропал без вести в 
44-м». Листок буква льно 
исписан карандашом – это 
новые данные, которые уда-
лось узнать о герое. Иногда 
волонтерам кажется, что 
работе этой не видно конца. 
Но из этого вороха уже про-
глядывает единое целое – 
Книга, очевидно – двухтом-
ник. Набраны в алфавитном 
порядке тексты о тогульцах, 
не вернувшихся с войны, и 
осталось лишь три буквы – 
тех, кто пришел домой жи-
вым. 

Ирина показывает уже гото-
вые к верстке листы, и ожива-
ют голоса тех, кого давно уже 
с нами нет.

Младший лейтенант Пётр 
Круглов, 20-летний защитник 
Сталинграда. Матвей Савинцев, 
воевавший вместе с Виктором 
Астафьевым, это о нем будущий 
великий писатель напишет по-
сле войны повесть «Сибиряк». 
Иван Орлов, Степан Пушкарёв и 
Дмитрий Мамонтов – их опозна-
ли по найденным в Интернете 
анкетам с фото и отпечатками 
пальцев тогульчан, «аусвайсам» 
парней, погибших в застенках 
шталагов…

Позади семь лет кропотли-
вого труда и слез над каждым 
именем, которое удалось вер-
нуть из небытия. А впереди 
новая Книга Памяти воинов, 
не пожалевших живота своего 
за Отчизну. В нас их душа, их 
вера, их ярость.  

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  �АП��И��О .

  АГРОВЕСТИ .

Каждая иголочка на пользу
«Расскажите, как правильно можно утилизировать 

новогоднюю елку?
Николай Лапин, г. Барнаул».

Согласно действующему законодательству, за 
утилизацию такого рода мусора отвечают его 

собственники.
– Следовательно, елку запрещено выкидывать в контейне-

ры и тем более в мусоропроводы. Нельзя оставлять ее рядом 
со входом в подъезд или возле контейнерной площадки: есть 
опасность возгорания, – поясняет начальник отдела правового 
обеспечения барнаульского регоператора «Экосоюз» Тимур 
Чугунцов. 

Чтобы не создавать беспорядок, в Барнауле организовали 
специальные пункты приема. Общественная организация 
«Мусора.Больше.Нет» проводит в краевом центре акцию по 
утилизации новогодних елей. Сдать их для вторичного ис-
пользования жители могут в гипермаркетах «Леруа Мерлен» 
(Правобережный тракт, 25, и Павловский тракт, 192а/1). Кроме 
того, открыты точки приема в управляющих компаниях. 
В основном они расположены в новостройках Индустриаль-
ного района.

После правильной утилизации ваша елка пойдет на корм 
для животных или   обустройство вольеров в зоопарке, превра-
тится в щепу для украшения городских клумб и газонов. А еще 
продукт переработки используется в сельском хозяйстве: им 
посыпают почву, спасая ее от сорняков и промерзания.

Кристина ЛИВЕР

Управление Алтайского края по труду и занятости населения 
выражает глубокие соболезнования родным и близким по поводу  
кончины

НАКОНЕЧНИКОВА
Николая Александровича,

бывшего руководителя краевой службы занятости населения.

Ограничат наценку
Крупные ретейлеры – X5 Group, «Магнит», «Дикси» и 

«Мегамарт» ограничат наценки на базовые продукты, 
включая овощи из «борщевого набора», не более чем на 
10% до конца года.

В X5 Group газете «КоммерсантЪ» сказали, что ограничения 
наценки коснутся более 20 товарных категорий и начнут 
действовать с 12 января во всех магазинах сети. Список 
конкретных товаров будет определяться ежемесячно.

В «Магните» отметили, что наценка будет ограничена 
примерно на 200 товарных позиций из 25 категорий базовых 
продуктов. В них включат вермишель, овощи из «борщевого 
набора», хлеб, молоко, сливочное масло, гречневую крупу.

Продуктовая карточка
 и как её едят

Глава комитета Госдумы по труду Ярослав Нилов 
(ЛДПР), комментируя инициативу руководителя Инсти-
тута экономики РАН о введении продуктовых карточек 
для малообеспеченных граждан, предложил исполь-
зовать сертификаты на продовольствие и лекарства.

Ранее научный руководитель Института экономики 
РАН Руслан Гринберг заявил РИА «Новости», что рост цен 
на продукты может привести к тому, что в стране появится 
необходимость вводить продуктовые карточки для мало-
обеспеченных, он призвал не бояться такого решения – такая 
практика используется во многих странах. Подобная ини-
циатива не впервые выдвигается в России как со стороны 
законодателей, так и министерств.

Данная инициатива, считает Ярослав Нилов, должна 
быть проведена на федеральном уровне, чтобы не только 
отдельные регионы могли это делать, но и нуждающимся 
гражданам такие сертификаты выдавать, поддержать их в 
трудной жизненной ситуации.

«Эта социальная поддержка уже действует сегодня в раз-
ных регионах – в Москве, Калининграде. В других регионах 
раздают специальные продуктовые наборы нуждающимся. 
Где-то – бесплатное питание. Но самое удобное – это серти-
фикаты», – отметил Нилов.

Сколько 
взвесить в тоннах?

Увеличение объемов внесения минеральных удобре-
ний является одной из ключевых задач для повыше-
ния урожайности сельхозкультур и их валовых сборов. 
В прошлом году сельхозтоваропроизводители приобрели 
порядка 4,68 млн тонн минудобрений в действующем 
веществе, что почти на 20% выше показателя 2020 года.

Это позволило, по предварительным данным, поднять 
уровень внесения до 55 кг на 1 га посевной площади в среднем 
по стране (в 2020 году – 50 кг на 1 га). Рост объемов примене-
ния способствовал получению достойного урожая основных 
сельскохозяйственных культур. Так, достигнуты наивысшие 
результаты за всю историю российского АПК по валовому 
сбору подсолнечника, сои, рапса, плодов и ягод.

Короткое лето,
 большие урожаи

В Сибири займутся ускоренным выращиванием 
растений.

Семь новых объектов инфраструктуры – центров кол-
лективного пользования (ЦКП) и лабораторий, которые 
займутся ускоренной селекцией пшеницы и других хлеб-
ных злаков, будут созданы в России до 2023 года. Об этом 
сообщила ТАСС директор Всероссийского института 
генетических ресурсов растений им. Н.И. Вавилова Елена 
Хлесткина.

В их числе – ЦКП SpeedBreed на базе Сибирского фе-
дерального научного центра агробиотехнологий РАН, 
который будет заниматься ускоренным выращиванием 
растений, а лаборатория феномики растений на базе 
Нижегородского государственного университета – отве-
чать за автоматизацию полевой оценки селекционного 
материала, добавила Хлесткина. Между центрами и ла-
бораториями выстраивается сетевое взаимодействие, 
что позволит повысить эффективность проводимых 
исследований.

Хлесткина отметила, что среди соисполнителей проек-
та – Национальный центр зерна имени П.П. Лукьяненко, 
Самарский федеральный исследовательский центр РАН, 
Омский аграрный научный центр.

По материалам российских СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

Тогульские  волонтеры возвращают из небытия своих погибших земляков.

На фронт уходили семьями.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Молодёжный театр 
Алтая приготовил 
подросткам необыч-
ный новогодний пода-
рок – страшную сказку 
«Василисса», в которой 
они, похоже, с удоволь-
ствием узнают себя.

Московскому режиссеру Вик-
тории Печерниковой в одноимен-
ной пьесе Марии Малухиной, 
по ее собственным словам, ока-
залась близка идея взросления 
через нарушение родительских 
запретов, чтобы в какой-то мо-
мент подросток впервые взял 
ответственность за последствия 
на себя. Но вообще-то, и в тексте, 
и в получившемся спектакле еще 
много ценных мыслей, которые 
пригодятся и детям, и родите-
лям.

Семья с секретами
Юная Василисса (ее играет 

Анастасия Данилова) живет 
с родителями на опушке леса. 
Вокруг на триста верст больше 
ни души – во всяком случае, 
так говорят маменька (актриса 
Наталья Сляднева) и тятенька 
(Алексей Бурдыко). При этом хо-
дить в лес девочке строжайше 
запрещено: там опасные звери. 
Эти рисованные двухголовые 
птицы, пятнистые ящеры и про-
чие химеры ползают, высунув 
язычки, по огромному экрану 
позади избушки.

С девочкой что-то не так: 
ночью в свете луны она во сне 
вылезает на крышу домика 
и шепчет странные заклина-
ния, а проснувшись, сама не 
может понять, что с ней было. 
Впрочем, и родители ведут себя 
странно: похожие пластикой 
на деревянные крестьянские 
игрушки или плоскостные 
лубочные картинки, они все 
время что-то недоговаривают. 
А маменька так и вовсе чуть не 
каждую свою фразу обрывает, 
закрывая себе рот ладошкой.

Заглянув однажды в лес 
(экран поднимается, и за ним 
оказывается «чащоба» из кана-
тов, обрамленная блестящим 
занавесом), Василисса выясняет, 

что никакого зверья там нет, 
зато полно разной нечисти из 
славянских сказок. И первое 
же встреченное магическое су-
щество – противного старичка 
Болибошку (Андрей Одинцов), 
который без долгих предисло-
вий взялся ее душить, – она сво-
им криком обратила в камень! 
А тут еще к родителям свалился 
с неба Летавец (Алексей Паль-
шин), гонец от некоего Берен-
дея, хозяина леса, который по-
чему-то требует дань.

И тогда Василисса решает 
разобраться наконец во всем 
самостоятельно: пойти в лес, 
защитить семью и, если по-
лучится, обратить Берендея 
тоже в камень. На этом пути 
она обретает волшебного ком-
паньона – застенчивого юного 
оборотня-волколака по имени 
Белояр (Андрей Потереба), а так-
же встречает оголодавшее без 
человечины Лихо Одноглазое 

(Валерий Лагутин), спятившую 
от одиночества Полуденницу 
(Виктория Проскурина) и тро-
ицу опасных русалок…

Девочка, ты кто?
Если маменька и тятенька на-

ряжены как условные крестья-
не, то Василисса – совершенно 
обычный современный подро-
сток с синеватыми косичками, 
в клетчатой рубашке, джинсах 
и сером акриловом кардигане, 
какой можно найти в любом 
магазине молодежной одеж-
ды. Образы сказочных существ 
тоже решены художником-по-
становщиком Ксенией Кочубей 
без особых магических затей, 
но символично: Полуденница 
носит огромный золотистый 
кокошник, намекающий на 
опасное солнце, Лихо – слож-
ную маску и черную косуху, 
Берендей (Александр Чумаков) 

вообще ходит в приличном ко-
стюме с галстуком. А у Белояра 
из волчьих примет один только 
меховой «хвостик» на голове.

Роскошь и спецэффекты этой 
современной сказке и не нуж-
ны. Будучи метафорой взросле-
ния, она играет буквально на 
поле архетипов. Нарушив табу, 
девочка одна идет в темный 
лес, что же будет? Впрочем, за-
главная героиня в исполнении 
Анастасии Даниловой особой 

кротостью не отличается. Это 
убедительно сыгранный дерз-
кий и колючий подросток, ре-
шительный в силу неведения, 
напуганный пробуждением 
и происхождением собствен-
ных странных способностей.

За все полтора часа действа 
мы не видели в зале ребенка, ко-
торый бы отвлекся на болтовню 
или уткнулся в телефон, а после 
с облегчением рванул в гарде-
роб, – наоборот, именно юные 

зрители и устроили артистам 
овацию. И этот успех спектакля 
отчасти можно объяснить тем, 
что его сюжет движется тропой, 
проторенной подростковой ли-
тературой и кинофантастикой 
последних десятилетий, чем-то 
напоминая и «Гарри Поттера», 
и «Сумерки», и «Звёздные войны» 
(скажем, у Василиссы явно был 
шанс повторить путь Энакина 
Скайуокера – обратите внима-
ние на сцену с отгрызенной 
рукой!).

Полезные идеи для взрослых 
зрителей тут тоже припасены: 
например, что честность в от-
ношениях с чадом – лучшая 
политика. Или что подростки, 
даже если временами кажутся 
чудовищами, детьми от этого 
быть не перестают. Удерживая 
баланс увлекательного, страш-
ного и смешного, «Василисса» 
говорит со зрителями всерьез, 
чтобы в конце логично объяс-
нить все: и родительские стра-
хи, и мистику, и двойственную 
природу главной героини, 
и двойную «с» в ее имени.

Любовь КАРПОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ТЕАТР .

В мире славянских чудес

От скульптуры до графикиНеповторимая красота
  ВЕРНИСАЖ .  ПАМЯТИ ЖИВОПИСЦА .

«Будь славен град, Петром рож-
дённый!» – выставка с таким 
названием открылась на днях 
в Бийске в Музее истории Алтай-
ской духовной миссии.

– Эта выставка органично входит в исто-
рико-просветительский проект, посвящен-
ный 350-летию со дня рождения российско-
го императора и основателя нашего города 
Петра Великого. И состоит он из нескольких 
частей, – рассказывает исполнительный 
директор Демидовского фонда Виктор Була-
ничев. – Первая – это историко-литератур-
ная часть, в которой мы издали летописи 
города и Сибири в двух томах. А вот сегодня 
мы готовим к открытию художественную 
часть проекта.

Всего, по словам Буланичева, в экспо-
зиции представлено 20 работ 14 членов 
Союза художников России. Все они явля-
ются известными бийскими мастерами, 
которые с энтузиазмом откликнулись на 
предложение Демидовского фонда поуча-
ствовать в выставке.

Представлены живопись, графика, деко-
ративно-прикладное искусство, есть даже 
небольшая скульптура Петра Великого ра-
боты Сергея Морозова.

– Выставка пробуждает историческую 
память, позволяет по-новому взглянуть 
на наш прекрасный исторический город, 
основанный по именному указу Петра Ве-
ликого, – подчеркивает Виктор Буланичев. – 
Актуальность проекта несомненна.

Конечно, нас заинтересовало и мнение 
об этой экспозиции одного из ее творцов.

– Когда нам предложили поучаствовать 
в проекте, мы согласились, потому что сво-
бодный был выбор что-то писать про наш 
город, – улыбается Сергей Иваненко. – Я вот 
много делал разных работ на городскую 
тематику – повторяться неохота было. А тут 
шли в театр с женой по бывшей Успенской 
и – вот! Этот самый момент поймал. И до-
рога красивая, и освещение. Я тут же при-

бежал, набросал эскизик по цвету, пока 
свежо, а потом уже обработал, архитектуру 
прописал и прочее. И все. Картина у меня 
на одном дыхании была сделана! А кто-то 
из нас что-то давно хотел написать. Вот 
Людмила Беляева пошла, сделала сначала 
этюд, потом его переработала и конкретно 
уже получилась картина.

Как отмечает Сергей Иваненко, все по-раз-
ному подошли к теме и сюжеты выбрали 
тоже разные. Кто-то – улицы, кто-то – совре-
менные образы, кто-то – храмы. Представ-

лены на выставке и портреты, и пейзажи, 
и старые уголки, и купеческие натюрмор-
ты. Действительно, есть на что посмотреть. 
Плюс к тому сам зал архиерейского подворья 
оборудован специальными прожекторами, 
направленными на эти работы и позволяю-
щими хорошо их рассмотреть. Наверное, это 
первое в Бийске музейное или выставочное 
пространство, где имеются такие условия.

– Все совпало – и по силе, и по содер-
жанию темы, и по эмоциональному воз-
действию, и, конечно, по месту, – делится 
своими впечатлениями заведующая Выста-
вочным центром Бийского архиерейского 
подворья Ирина Моисеева. – В Бийске, в его 
художественной жизни, аналогов такой 
выставки не было. Поэтому реакция зри-
телей: «Мы хотим это видеть!» – началась 
с момента, когда картины еще не все успели 
развесить.

Что ж, сложно с ней не согласиться.
Выставка будет работать до марта.

Павел СИДОРЕНКО  
(фото автора)

На первом этаже 
«Арт-галереи Ще-
тининых» работает 
выставка памяти 
живописца Андрея 
Арестова, ушедшего 
из жизни в ноябре 
2021 года.

Небольшую экспози-
цию, представляющую 
произведения из коллек-
ции семьи Щетининых, 
назвали «Неповторимый 
день»: Андрей Васильевич 
Арестов когда-то говорил 
о неповторимости красоты 
и о том, как важно ценить 
каждый миг, который ее 
приносит.

Сейчас в экспозиции 
можно увидеть его пылкие 
натурные пейзажи и запо-
минающийся импресси-
онистический портрет 
коллеги-художника Арама 
Маиляна.

– Это наш замечатель-

ный друг, – объяснила 
хозяйка галереи худож-
ница Ирина Щетинина. – 
И мы думали, что можем 
теперь для него сделать. 

Наверное, только выстав-
ку, чтобы продлить его 
память и сказать спасибо 
за дружбу.

Любовь КАРПОВА

  КУЛЬТПОХОД .
Её жизнь в искусстве

В Музее истории литературы, искусства и культуры 
Алтая открылась выставка, посвященная 95-летию 
Екатерины Савиновой.

Экспозиция представляет материалы из личного 
фонда киноактрисы, уникальные фотографии, пись-
ма, воспоминания родственников и односельчан. Как 
сообщают в ГМИЛИКА, экспонаты отражают все этапы 
творческого становления актрисы, начиная с ее первых 
шагов на сцене клуба в селе Ельцовка, учебы во ВГИКе 
и институте Гнесиных до киноролей. Выставка «Её жизнь 
в искусстве» продлится до 9 января.

Две домры,  
балалайка и гитара

Очередные комплекты народных инструментов 
придут в школы искусств региона.

На их приобретение для восьми ДШИ выделено более 
2 млн рублей в рамках госпрограммы «Развитие культу-
ры Алтайского края». Победителями конкурсного отбора 
стали музыкальные школы № 1 и 5 и ДШИ № 4 в Барнауле, 
рубцовская ДМШ № 2, Первомайская музыкальная школа 
№ 2, Михайловская, Поспелихинская и Родинская школы 
искусств. Для них приобретены комплекты народных 
щипковых инструментов, каждый из которых включает 
две домры, балалайку и гитару.

На средства краевого бюджета за последние три года 
приобретены скрипки, духовые и народные щипковые 
инструменты для 22 образовательных организаций 
региона.

В шести номинациях
В крае начался прием заявок на соискание губерна-

торских грантов в сфере культуры на 2022 год.
Как сообщает сайт Минкультуры региона, заявки 

принимаются до 4 февраля. Участвовать могут краевые 
бюджетные и автономные учреждения культуры (в том 
числе профессиональные образовательные организа-
ции в области искусств), муниципальные бюджетные 
и автономные учреждения, НКО, творческие союзы. 
Лучшие проекты определят в шести номинациях, среди 
которых профессиональное искусство, народное твор-
чество, музейная деятельность и другие.

Мария ИВАНОВА

36 млн рублей  
стоил капитальный ремонт  
Романовской ДШИ

Школа искусств открылась в бывшем здании кино-
театра в прошлую пятницу. Его масштабное обновление 
стало возможно благодаря нацпроекту «Культура». Ос-
новные средства поступили из федерального бюджета. 
Сейчас в Романовской ДШИ занимаются 120 детей.

  МУЗЕЙ .
Из шёлковой  

синей материи
В декабре завершилась рестав-

рация женского костюма начала 
ХХ века из коллекции краевого 
Художественного музея.

Благодаря краевому целевому 
финансированию, направленному 
на обновление произведений для 
будущей постоянной экспозиции, 
был отреставрирован старинный 
женский костюм из семейной кол-
лекции Грабельниковых. Его хозяй-
кой была искусная портниха Акси-
нья Грабельникова, приехавшая на 
Алтай из города Калязина Тверской 
губернии. Музей приобрел ряд пред-
метов ее работы.

Обновленный костюм из шелко-
вой синей материи, состоящий из 
блузы, верхней и нижней юбок, име-
ет сложный крой со множеством кон-
структивных и отделочных деталей, 
что характерно для начала XX века: 
так, блуза с отложным воротником, 
баской и поясом из плиссирован-
ного шифона украшена брошью из 
кабошонов с бисером и стразами. 
При этом костюм был сильно загряз-
нен и выгорел, а шелковая ткань 
стала ломкой и осыпалась. Вторую 
жизнь и экспозиционный вид ему 
подарили художники-реставраторы 
ООО «Феномен».

Художественный музей имеет 
камерную коллекцию старинного 
городского костюма, приобретенного 
в Барнауле и Змеиногорске в 80–90-х 
годах прошлого века. В нее входят 
изысканные блузы, пышные длин-
ные юбки, строгие платья, сшитые 
мастерами портновского искусства и 
отражающие моду рубежа XIX–ХХ ве-
ков и господствовавший в ней стиль 
модерн. В музейную коллекцию пред-
меты попали уже в обветшавшем 
состоянии.

Мария ИВАНОВА

Портрет художника Маиляна.

Путешествие сквозь лес приносит Белояру (Андрей Потереба) и Василиссе (Анастасия Данилова) 
множество открытий и первую влюбленность.

Полуденница – древний славянский дух в исполнении Виктории 
Проскуриной.

Эпизодические крестьяне на страже детства.

Все работы выполнены известными бийскими художниками.

Художник Андрей Арестов на пленэре.

«Выставка пробуж- 
дает историческую 
память, позволяет 
по-новому взглянуть 
на наш прекрасный 
исторический город».

Будучи метафорой взросления, 
сказка играет буквально на поле 
архетипов. 


